

BAB IV

PENUTUP

A. Kesimpulan

Masyarakat di Desa Pugeran mengalami perubahan yang terjadi dalam bidang ekonomi. Bentuk-bentuk perubahan yang terjadi di Desa Pugeran yaitu banyaknya warga Desa Pugeran yang sekarang menjadi wirausahawan seperti mendirikan warung atau toko dan membuka kos-kosan. Dulu mayoritas warga hanya berprofesi sebagai petani saja.

Banyaknya warga yang berprofesi sebagai wirausahawan tersebut juga didorong oleh beberapa faktor. Faktor-faktor tersebut antara lain yaitu *pertama*, keberadaan pabrik rokok Sampoerna di desa tersebut. Karena banyaknya pegawai dan buruh di pabrik tersebut membuat warga sekitar tertarik untuk berwirausaha guna mencukupi kebutuhan hidup para pegawai dan buruh pabrik. *Kedua*, kebutuhan hidup yang terus meningkat menyebabkan seseorang berpikir untuk berganti pekerjaan maupun menambah pekerjaan untuk mencukupi kebutuhan hidupnya. *Ketiga*, perubahan fisik pada tubuh manusia. Semakin bertambahnya umur seseorang maka kondisi fisiknya pun berubah. Dengan berubahnya kondisi fisik seseorang maka hal itu bisa menjadi penyebab berubahnya pekerjaan seseorang. *Keempat*, bercerai dengan suami ataupun ditinggal mati oleh suami. Pada awalnya para ibu rumah tangga tersebut menggantungkan

hidupnya pada pendapatan yang diperoleh suaminya jadi ketika mereka bercerai dengan suaminya ataupun ditinggal mati suaminya maka mereka pun berusaha mencari pekerjaan supaya mereka bisa mencukupi kebutuhan hidup keluarganya. *Kelima*, keinginan untuk mempunyai hidup yang lebih baik. Keinginan itu perlu dilanjutkan dengan tindakan yang bisa mewujudkannya yaitu dengan bekerja keras mencari tambahan pekerjaan maupun dengan berganti dengan pekerjaan yang lebih menguntungkan. *Keenam*, adanya mesin-mesin baru yang mempermudah proses produksi suatu barang seperti mesin pembuat sari kedelai dan mesin traktor.

Dengan terjadinya perubahan dalam bidang ekonomi di Desa Pugeran menyebabkan timbulnya dampak-dampak yang mengikuti terjadinya perubahan tersebut. Dampak-dampak yang timbul antara lain yaitu *pertama*, dampak positifnya seperti terpenuhinya kebutuhan masyarakat dengan mudah tanpa harus jauh-jauh pergi keluar desa, penghematan energi karena jika membutuhkan apa-apa tidak perlu mengeluarkan biaya transportasi, secara tidak langsung turut menambah kemajuan yang dicapai oleh desa tersebut karena menambah pemasukan yang didapat oleh warganya dengan adanya wirausaha yang telah didirikan oleh warga Desa Pugeran. Dengan kesejahteraan hidup seseorang maka orang tersebut juga turut memajukan desanya. Kedua, dampak negatif yang muncul seperti timbulnya konflik yang tidak kasat mata berupa ilmu sihir yang dikirimkan seseorang untuk

saingannya agar saingannya tersebut sakit dan tidak bisa melanjutkan pekerjaannya.

B. Saran

Berdasarkan data yang telah diperoleh peneliti selama melakukan penelitian, perubahan yang terjadi dalam bidang ekonomi di Desa Pugeran memberikan banyak dampak positif daripada dampak negatifnya bagi masyarakat. Oleh karena itu, sebagai peneliti saya menyarankan kepada pemerintah terutama pemerintah desa untuk selalu mendukung apa yang dilakukan warganya selama hal tersebut termasuk hal yang baik dan membangun karena hal itu akan menambah kemajuan yang dicapai desa tersebut.